

龍灯

第104号

発行所

大阪市史跡
龍溪禅師墓所

靈龜山

九島院

〒550-0022 大阪市西区本田3丁目4番18号

TEL 06(6583)2725 FAX 06(6583)0908

発行者

第廿六代住職

奥田穂積(明勝)

当院は、阪神なんば線で、なんばから7分です。

クマ駆除で自治体に抗議殺到

この世は「共生」の世界

昨年2023年4月から10月にかけて全国でクマによる襲撃事件が160件以上発生しました。環境省によると少なくとも180人が被害に遭い、5人が死亡しました。

それは環境省が統計を取り始めて以降最も多かった2020年の158人をすでに上回り過去最悪の件数です。

クマによる人的被害のほか、畠や民家が荒されるという財産的被害も相次ぎ、被害におびえる住民から「クマを何とかしてほしい」といった切実な要望が出ており、鳥獣保護管理法などの法令に基づきやむなく駆除した自治体に「なぜ殺す」「かわいそう」といった抗議の電話やメールが殺到し、通常業務に支障をきたすほどだったといいます。

専門家によると20世紀末と比べてクマの固体数が4~5倍に増えている上、エサとなるドングリ類の製作やこれを食い合う他の野生動物の増加、温暖化などの影響でクマが人

里まで下りて来たからだと分析しています。

仏教はわれわれが生きているこの世界は『共生の世界』と見ています。あらゆる生き物が互いに助け合い、共に生きようとしている世界だと認識しているのです。勿論そこには捕食の関係があります。西洋近代の考え方は『生存競争の世界』と捉えています。生存競争では「弱肉強食」で、弱者は強者の餌食になつて生き残ると教えています。

アメリカのアリゾナ州ケーバブ自然公園のこと。公園当局が四千頭ばかりの鹿を増やそうと、天敵のコヨーテ、オオカミを全部殺してしまったところ、四千頭の鹿はどんどん増え数十万頭まで増えたときに食料不足となつた。木も草も芽の段階で鹿が食べ尽くし全く植物が生えこなくなつて鹿がいつぺんに全滅しました。

てオオカミが生きているのです。近年人の生活圏近くで生まれ育ち人への警戒心が薄い「アーバンベア」が増加しているのもクマ被害が多発する要因となっています。

クマが人里に来るルートや農産物への接触を遮断し里山のような緩衝地帯を設けて人とクマが住む地域をわける「ゾーニング」が重要で、人と同じ生活圏でのクマとの共存は不可能です。クマとの共生を考えれば、クマの駆除もやむをえないでしょう。



東海道五十三次漢詩の旅

○ 丸子(丁子屋)20

鶯聲處處吐春霞
丁子暖簾在是家
薯汁甘腴丸子宿
清香縹渺發梅花

(大意) 樹木が茂り細い渓流
杖付き登る(曳短篋) 樹根と
ぐる巻き苔むす小道が雲かかる
峰まで続き 在原業平の歌で名
高い葛の細道 数里山道をいけ
ど誰にも逢わず

(大意) 春霞が棚引き鶯の鳴
き声が所々から聞こえる 丁子
屋の暖簾がこの茶店に掛かって
いる とろろ汁(薯汁)が美味
しい(甘腴) 丸子宿 梅の花が
咲き清らかな香りがただよう

○ 岡部(葛の細道)21

茂樹細泉曳短篋
盤根苔磴入雲峰
在原業平葛纖道
數里山蹊不見逢

(大意) 丸子(鞠子)は参観の鄙びた里
の宿場。名物のとろろ汁で有名な
丁子屋が慶長元年操業で現在も営
業している。粘りの強い特産の
自然薯を味噌で溶いて麦飯にかけ
て食べる。芭蕉も「梅若菜ま
りこの宿のとろろ汁」と詠んでい
る。

蓮生寺畔暮天鐘
靈域伊吹晚翠濃
念佛十稱奇瑞謂
旅人思昔聽鳴蛩

○ 藤枝(蓮生念佛質草)22

(大意) 夕刻鐘が聞こえる蓮生
寺山門前のイブキタ暮れに映
え緑濃い 寺に念佛十稱の奇瑞
の謂われ(伝承) 旅人故事をを
思い 蛍の鳴き声に念佛を聞く
す旅人もいた。

(大意) 大井川の江戸側にある島田宿は
川留になると人で溢れ潤つた。
「箱根八里は馬でも越すが越すに
越せない大井川」旅人泣かせの難
所。川越には費用がかかり、人の難
所。川越での水深で川留。雨が止むま
での長期逗留で所持金を使い果た
す旅人もいた。

(大意) 駿府と遠州の二州を
境界する大井川 旅人歩いて渡
ることできない 生憎雨に出て
わし悲惨な目にあうとは思いも
寄らない。旅人は恨む長逗留で
宿賃を費やすことを

○ 島田(大井川川留)23

藤枝の蓮生寺は『平家物語』で
道蓮生坊の縁の寺。戦いの日々
に無常を感じ法然上人に弟子入り
道は東海道整備前の古道。伊勢物語
に業平がこの細道で知人に出逢い、
思い人への歌(駿河なる宇津の山辺
のうつつにも夢にも人に逢わぬけりー
現実にも夢にもあなたに逢えないほ
ど遠くに着てしまつた)以来この葛
の道は紀行文や歌に詠み込まれ名高
い歌枕となつた。

藤生坊の長者に路銀を借りるが、借
金の質に念佛十稱を唱えると、蓮生寺
生坊の口から阿弥陀如来が現れ長
者の方に入つた。翌年返金すると
長者の口から阿弥陀仏が戻つた。
そこで長者は弟子となり蓮生寺を
建てた。そこで長者は弟子となり蓮生寺を
建てる。そこで長者は弟子となり蓮生寺を
建てる。

○ 金谷(日本左衛門)24

東海道中荒幾回
宅圓庵裡塔愁催
助弱挫強團首領
情人於萬思深哉

(大意) 宅圓庵にある石塔には
悲しさを感じる 東海道一円を
荒し回り弱きを助け強きを挫
く義賊団の首領 情人の萬の首
領への思いはとても深い

(大意) 大井川を越えると遠州金谷宿。大
泥棒日本左衛門の首を情婦お萬が晒
場から盗み出し葬った首塚が宅圓庵
にある。本名浜島庄兵衛は生まれ
は浜松、育ちは金谷。放蕩を尽くし
勘当され盜人の道に入り東海道一円

(大意) 賊のはし
奪する義
り。



『九島院マルシェ』

5/19(日)12時～16時

3回目の開催となる九島院マルシェ。今回も昨年同様に皆さまと楽しい一日にしたいと思っております。そこでお願ひがあります。

大募集：バザー品

自宅に眠っている食料品以外の品物（中古は不可）を九島院にご提供下さい。九島院マルシェにてバザーコーナーを設置します。どうぞ、ご協力をお願いします。



『坐禅と除夜の鐘』報告

本年は制限なく『坐禅と除夜の鐘』を開催しました。気温はそこまで低くはないものの、雨模様の天気の中、坐禅に約10名、除夜の鐘に約50名の参加者と新年を迎えることが出来て大変嬉しく思っています。ご参加頂いた皆さま、ありがとうございました。本年を以て年賀状での年始の挨拶をお終いにさせて頂きました。改めまして、本年もよろしくお願い致します。

（住職）



6/29 5/19

はじめての坐禅

15時～17時

（別紙参照）

九島院マルシェ&お寺deヨガ

12時～（別紙参照）

4/8 花まつり甘茶接待（西区仏教会
九条駅前での甘茶の接待です。
※今年は4年ぶりの開催です※

4/8

花まつりのタベ（大阪市仏教会
ホテルアウェイナーでの花まつり
行事です。）

3/30 写経会 15時～18時
参加費 千円 （別紙参照）

3/23 山門会（春のお彼岸法要）
（別紙参照）

2/11 写経と精進料理の夕べ

主催：大阪市仏教青年会
四天王寺客殿を利用しての写経会です。参加費三千円。

行事予定

九島院のフェイスブック・インスタグラムを作りました！検索してみてね！

令和6年 年忌早見表

年 忌 早 見 表

年忌	寂年	年忌	寂年
1周忌	令和5年	17回忌	平成20年
3回忌	令和4年	25回忌	平成12年
7回忌	平成30年	33回忌	平成4年
13回忌	平成24年	50回忌	昭和50年

黄檗宗靈龜山
九島院公式
LINEアカウント



スマホのカメラを
かざしてください

永代供養墓
大龜地蔵尊
だいきじぞうそん

当院が永代に管理供養し、無縫仏とならない
お墓で、遺族・ご家族にも安心して頂けます。

宗旨：宗派は問いません

- ご縁のある方のご遺骨をお預かりの方
- 墓地を整理してお骨を移したい方
- お墓の継承者がない方

永代冥加金

一塚30万円／二塚50万円
併せて永代祀堂位牌(2万～6万)が必要となります。(管理料は不要)

きゆうとういん

黄檗宗(禪)
靈龜山
九島院

TEL 6583-2725 http://kyutouin.or.jp

新規境内墓地もあります

墓地管理費のご納付をお願いします。墓参りの折、郵便振込みでも結構です。

編集後記

●さようなら『引退犬クワン』●

とうとうその日がやってきました。12月6日午前8時40分、飲まず食わずで8日。最後の3日間はさすがに苦しい息づかい、吠えたことのないクワンが苦しい声をあげる。家内と二人で体を撫で声を掛け続ける。「がんばらんいい！安心し父さんも母さんもファーブル、リュウもいてるから！」と。

何度経験しても別れは寂しいもの。前回の3頭は癌による看護だった。今回は16歳4ヶ月、人間でいえば百歳をこえる高齢犬の介護。よくぞがんばって生き抜いてくれたものだ。

クワンは2010年12月19日に我が家にやって来た。盲導犬として別府の女性のもとで働いていたが、癱瘓発作が出て早期離職となった。血が濃くなるので新たに入れたオーストラリア系で鼻ベッチャガ特徴。繁殖犬の父親の血統なのか、誰彼と無く腰をふる、いわば『腰ふり病』。即答は避けたが、3ヶ月も引き取り手が現れず、悲しそうなクワンの顔をみていると「正月の期間だけ一時預かり」ということで預かるがそのまま引き続き養育することとなった。

見慣れぬ鼻ベッチャ顔、美人は3日で飽きるが愛嬌のある顔は『ブサカワちゃん』とよばれ皆に愛された。いまやライトハウス盲導犬協会では主流の顔となっている。

いつ死くなても不思議でない高齢。犬は人間の7倍のスピードで歳を重ねる。7月24日誕生日を迎えるにあたり始めた『引退犬クワン日記』も88回の最終章でInstagramの幕を閉じました。「僕は精一杯生き抜きました。やがて自分にも最後の時がきます。今日という一日、今という一瞬がいかに大切か。骨身にしみてわかったかと思います。

人生80年として生まれてから死ぬまでの計2万9220日を1日1日生きているのです。犬も人も『残日計』を持っています。(エッセイスト倉嶋厚)

幸か不幸か、残日計に刻まれた時間を知る術もなく、命あるものに約束された明日もありません。」(クワンの言葉)

クワンと過ごした13年、命の重みを知った日々でした。

▼「きんは百歳、ぎんも百歳」双子のおばあちゃんがテレビに登場し人気者となつたのは平成4年のことです。

▼あれから約30年。昨年は全国の百歳以上の高齢者が9万2139人になりました。最高齢の116歳の女性は昨年末逝去されましたが大坂府柏原市の女性でした。

▼老生の実母も今年7月に満百歳を迎えます。

何とか自立して暮らしています。クワンの介護

で経験しましたが、犬も人間も介護で周りに世話を掛けるのが申し訳なく自立したいものです。

▼出来うる限りの支援(募金)などを行っていきました。

△元旦に能登半島地震が発生しました。被害に遭われた地域や皆さま、関係者の方々に心よりお見舞い申し上げます。

△出来うる限りの支援(募金)などを行っていきました。

△春のお彼岸法要(山門会)も通常通りの開催です。

▼高齢者には「教育と教養が大事」だそうです。「教育とは今日行くところがある、教養とは今日用がある」とのことです、毎日何か目的を持つことが忽けない秘訣だそうです。

(閑栖記)

△高齢者には「教育と教養が大事」だそうです。

「教育とは今日行くところがある、教養とは今

日用がある」とのことです、毎日何か目的を持つ

ことが忽けない秘訣だそうです。

(閑栖記)

△昨年開催した『九島院マルシェ』。今年も開催が

決定しました。是非、遊びに来て下さい。

△11月におかやまマラソンに参加しました。結果は

3時間14分で自己ベストを2分更新出来ました。

△次は2月の大阪マラソンです。更なる自己ベスト

を更新できるように練習に励みます。

△今年は年男。48歳になります。年を重ねても進化

出来ていることがうれしく、自信になります。

△目標を持つことで、自分自身のモチベーションを

高めることができます。それは、目標以外のことにも

おいてもよい影響を与える事が出来ると思います。

△私の今年の目標はフルマラソンで自己ベストを出

す事。3時間10分以内で完走する事です。皆様も年

始に一年の目標を立ててみませんか？

(住職記)

さんもんえ
山門会 (春彼岸法要)

3月23日(土)

午後1時半より

※ご先祖供養 宗旨に關係ありません※

ご回向お申込み下さい

法話：佛日寺 服部晃承師

墓地管理費のご納付をお願いします。墓参りの折、郵便振込みでも結構です。